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刚才我们读了《诗篇》80 篇和《以西结书》19 章。神亲手栽下了以色列这

棵葡萄树，但我们在《以西结》书和《新约》里知道，这棵葡萄树从未结出过神

预期的果子。神从万族之中单单拣选了以色列，不是因为他们强大，他们出色，

而仅仅是因为神决定拣选她，目的是要她结出果子来，向世人显示她的神之荣耀。

神在《出埃及记》19 章与以色列立约，说：我拣选了你，你要在万民中做我的

子民，你们要归我作祭司的国度，为圣洁的国民。她要执行神的旨意、遵行神的

律法、跟随神走。然而你读旧约就知道，总是那个周而复始、没完没了的循环:

以色列跌倒失败，神要追究她，因着一位中保站出来为她请求，她一时悔改；但

一次又一次，一年又一年，一个国王接一个国王，以色列一直不能活出神对她的

呼召。但神在旧约多次应许说，有一天神会重新栽种这棵葡萄树，结出好果子来。

连诗篇 80 篇的作者向神呼求，救活他们。因此他们等啊等啊，等待神重新栽种，

等待神使以色列重生。 

现在《约翰福音》15 章基督说：我是真葡萄树。你们是枝子。当你读到这

样的经文时，你必须知道，基督不是随口说这话。他说话的对象是以色列人。他

是说：一切关于以色列的，一切以色列所盼望的，现在我自己来实现。我是真葡

萄树。也就是说，他成为神的以色列，他要结出神从一开始就期待的果子。你在

他的生活他的事工已经看到果子：他一直荣耀父，一直顺服父的旨意，他一直满

有恩典怜悯公义。不仅如此， 他说：我是真葡萄树。你们是枝子；常在我里面

的，我也常在他里面，这人就多结果子。 

神栽种了这棵葡萄树，无论是谁，只要是从这棵树上发的芽，只要是基督的门徒，

就是枝子。他们成为神正在建立的国度中的一员；神重新建立这个国家、建立这

群人。神召他们的目的就是要结出果子，正如当年以色列蒙召所应当做的，但以

色列没做到，做不到。基督实现了、做到了以色列不能做到的。并且这棵葡萄树



的枝子继续基督的使命；现在基督复活、升天，把他自己的生命赐给他们，使他

们结出同样的果子来，把他们的救主展现给世界。所以，我们以及任何信基督的

人成为属神的子民，成为圣洁的国度。就如旧约神的子民一样，我们蒙召也是为

了结出果子。 

第 8节基督说：你们多结果子，我父就因此得荣耀，你们也就是我的门徒了。16

节：不是你们拣选了我，是我拣选了你们，并且分派你们去结果子。 

神期待我们这些葡萄树上的枝子结出果子。我们中间有些人听到这要求感到很紧

张，因为自己没结出过什么果子。这正是这段经文要告诉我们的目的之一。我们

需要结出果子，但我们的能力动力从哪儿来呢？这 15 章的在 17 节经文里，‘在…

里面‘这个词组不断地出现：第 4节：你们要常在我里面，我也常在你们里面。

枝子若不常在葡萄树上，自己就不能结果子；你们若不常在我里面，也是一样。 

第 7节：你们若常在我里面，我的话也常在你们里面；凡你们所愿意的，祈求就

给你们成就。第 9节：我爱你们，正如父爱我一样，你们要常在我的爱里。 

基督在这里作的比喻让人一听就明白，枝子离开葡萄树，就是离开了生命之源，

很快就枯干，当然接不出果子。他说神所爱的、所拣选的、信我的人一定要常在

我里面、信靠我，你们就必多结果子。你若想用其它任何方法去结果子，无论是

烧香磕头还是行善积德都是不可能的，最多也就是像圣诞树上挂着的装饰小玩

意，一点用处也没有。 

请看第 2节：凡属我不结果子的，他就剪去；第 6节：人若不常在我里面，就像

枝子丢在外面枯干，人拾起来扔在火里烧了。这些经文提醒我们今天早上我们读

的旧约《以西结书》的话：这葡萄树因忿怒被拔出，摔在地上，坚固的枝干折断

枯干，被火烧了。我们读到《约翰福音》15 章这样的经文时，不会联想到旧约。

要知道，主耶稣的这些话，就是依据旧约说的。 

这是神的警告。以色列曾是神的葡萄树，但因着他们不常在神里面，接不出果子，

所以神就剪去这枝子，他们便枯干 (以西结书 17 章， 19 章)。基督在这里也同

样是给出警告，因为犹大刚背叛出去。还有后来彼得对教会的警告也如此：他们

从我们中间出去，却不是属我们的；若是属我们的，就必仍旧与我们同在；他

们出去显明都不是属我们的（彼得后书 2：19） 

现在基督耶稣是葡萄树，我们是不是可以期待神会说：虽然我过去这样对待过以



色列，但今天是新约了，你现在已经是枝子了，不用担心，结不结果子没关系？ 

15 章的这段经文里充满了这样的张力。基督说，你们在葡萄树里的原因是因为

神的怜悯、恩典和拣选。我们知道，神的拣选一直运作在历史的行程里；有些被

拣选的显出他们自己是假的，因为他们从未结出过果子。我们不能说自己已经是

枝子，已经在葡萄树里，但却不结果子。这就是为什么需要剪枝。那么我们怎样

才能避免成为不结果子的枝子呢？常在里面到底是什么意思？神对我们的要求

到底是什么？第 4节，第 6 节说的‘留在…里面’有一个前提，那就是已经在里

面了，才能留在‘里面’，对吗？（注：和合本译作‘常在…里面’的这词组英

译是‘remain，即：‘留在…里面’）正如对旧约的以色列，神说：我把你从自己

领了出来，和你立了约，所以你要如此行，你要遵行我的律法；现在，神说：我

已经在我的爱子里找到了你，我已经把你接在了这棵葡萄树上，所以你要结出果

子来。只要常在基督里，我们就会结出果子。 

这一章的内容看上去好像特别强调义务，好像只有当我们做这些事情的时候，神

才爱我们。比如：凡属我不结果子的，他就减去（15：2）；你们若遵守我的命令，

就常在我的爱里（15：10），对吗？但请注意，这样的话，总是在某件事情已经

发生了之后，也就是说是在你被接在了基督这棵葡萄树上之后。这也是我们能够

结出果子的前提。我们这些改革宗的，长老会的人在遇到这样的经文时常常会问：

神不是说拣选的吗？要知道，神的拣选是通过一定方式执行的，是通过宣讲他的

话语，是通过这样的警告。拣选与警告是分不开的，真正蒙拣选的人在听到这样

的警告后就颤惊，就回到基督那里，依靠基督；承认离开基督，我们就没有希望

去结出他要求的果子。所以弟兄们，应当更加殷勤，是你们所蒙的恩召和拣选坚

定不移（彼得后书 1：10）我们不能假设自己被拣选而对警告视若罔闻，就如旧

约以色列所做的。当以西结当耶利米警告灾难毁灭要临到犹大时，以色列人的反

应是：怕什么？我们有圣殿，这是神居住的地方，这是神在地上作王掌权的地方，

他难道会审判我们吗？我们是他的特殊子民。这样的假设带来的就是死亡，正如

这段经文所警告的。 

加尔文论到神的拣选与我们的责任时说：拣选和责任的确都是神的恩赐；警告与

激励是有目的的，不然的话，我们贪得无厌的肉体早就把我们自己给除名了。 

这两个概念的确充满张力，但加尔文毫不忌讳地说，若不是神给出警告，你就会



变得懒惰、贪婪最后被剪除。因此警告也同样是神的恩典。 

在今天的基督教里，很多人喜欢谈论恩典，但对结果子的责任却避而不谈。

他们说神既然如此恩典，怎么可能还要求我们顺服遵行呢？从亚当夏娃开始，神

一直在为自己拣选一群人，要求他们行他的旨意，反射他的荣耀，结出他期待的

果子。他差自己的儿子，不是为了使那些属他的人行事为人还不如旧日的以色列。

不，他使我们与他的儿子联合，好结出存到永恒的果子。可见基督的这些警告是

为我们的。那么常在基督里，留在基督里到底是什么意思呢？ 

首先，这意味着我们完全依赖于基督:你们要常在我里面，我也常在你们里

面。枝子若不常在葡萄树上，自己就不能结果子；你们若不常在我里面，也是

一样。我是真葡萄树。你们是枝子；常在我里面的，我也常在他里面，这人就

多结果子。因为离了我，你们就不能做什么。（15：4-6）请注意，在基督里就是

在他的话语里：你们若常在我里面，我的话也常在你们里面（15:7）正如第 8

章里他对信他的犹太人说：你们若常常遵守我的道（话） ，就真是我的门徒了。

（注：英译 NIV 版译作‘你们若常遵守我的话’， 但钦定本，ESV，NAS 等版译

作：‘你们若常在我的话里’）   

常在基督里意味着，完全信靠于基督，读他的话语，听他话语

的传讲，相信他的话语，遵行他话语里的命令，结出果子来。 

常在他里面也意味着向他祷告祈求：凡你们所愿意的，祈求就

给你们成就（15：7）；你们奉我的名，无论向父求什么，他就赐给你们（15：16）。

但这些话都是在 你们若常在我里面 这个前提之下。从这些前后文里我们可以清

楚地看到，奉耶稣的名祷告是和我们结果子紧密相连；结果子和神听我们的祷告

紧密相连。祷告是我们在神面前承认，我们是有需要的人，我们是依赖于你的人。 

第 9， 10， 14 节：我爱你们，正如父爱我一样，你们要常在我的爱里。你们若

遵守我的命令，就常在我的爱里；正如我遵守了我父的命令，常在他的爱里。

你们若遵行我所吩咐的，就是我的朋友了。 

基督说的很清楚，你若是我的枝子，那么我对你的要求是结果

子。不是因为你自己能做到，而是因为你已于我联合；依靠我，依靠我父；奉我

的名求父，你就能做我已经做了的事。假如耶稣说他爱父，父也爱他，但却从来

未按照父所说的去做，你还会相信他吗？我们也一样，假如我们说自己爱神，但



却不遵行神的命令，那我们还能说自己是在基督里吗? 当然，我们做不完全，做

不完美，但我们必须不断地悔改，不断地信靠基督。 

我们相信，神保守他所拣选的，所以凡蒙他保守的都必坚忍到底；同样，神爱他

所拣选的，在他们里面做工，所以凡蒙他所爱的都必坚忍到底。没有后者，前者

就不是真的；我们就成了不结果的枝子。 

这些经文的确是非常沉重的话，但就在这些话里，基督告诉我们其中的原因。我

们听到要遵行他的命令这样的话，往往被这世界、魔鬼和我们自己的肉体所试探，

认为那是负担，甚至是律法主义。但你读大卫写的诗篇，他把遵行神的律法视为

喜乐之事，他愿意去遵行。11 节基督说：这些事我已经对你们说了，是要叫我

的喜乐存在你们心里，并叫你们的喜乐可以满足。什么喜乐？就是基督完全遵行

父旨意的喜乐。圣经应许我们，顺服遵行绝不是负担，你若愿意得喜乐享平安，

你就按照神的教导去行，圣灵就赐给你力量。 

请注意，基督对父的爱，是我们爱父的源泉；同样，基督因遵行父而得到的喜乐，

也是我们喜乐的源泉。因为我们是此葡萄树上的枝子；葡萄树的生命就是我们的

生命；既然离开基督，我们就不能结果子，那么我们的果子就是基督的果子；是

基督在我们里面做工，结出神所要求的，荣耀他名的果子。所以我们结果子，荣

耀不属于我们，而属于基督，基督又将荣耀归于父。这就是与基督联合。 

因着基督为你死了，你成了他的朋友，他把你接在了他里面。你看到这个故事的

美丽了吗？到那日，当烈火的审判过去之后，会有果子留存；但那果子不属于我

们，而属于基督，因为那是他在我们里面作工所结出的果子。神从他的葡萄园收

获他从起初所命定的果子。现在基督已经把你与这个故事联合在一起，这就是你

们的故事。 

让我们一起祷告。 


